

INFORME 2025

Las I Jornadas Binacionales de Divulgación en Investigación y Extensión en Agronomía y las VII Jornadas de la Facultad de Ciencias Agrarias – UNCo con el lema: “Un enfoque integral de las Ciencias Agrarias”.

Estas Jornadas se desarrollaron durante los días 11, 12 y 13 de noviembre de 2025, de forma presencial, en la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional del Comahue, ubicada en la ciudad de Cinco Saltos, Río Negro, Argentina.

La apertura estuvo a cargo de decano de la FACA Mg. Ing. Agr. Esteban Jockers, el decano de la Facultad de Recursos Naturales de la Universidad Católica de Temuco de Chile Dr. Miguel Escalona Ulloa y el Vice-Rector de la Universidad Nacional del Comahue Tec. Fernando Paul Osvnikar, además contamos con el acompañamiento de la Intendente de Catriel Daniela Salzotto, la directora de INTA Patagonia Norte Mariana Amorosi, de los secretarios de Ciencia y Técnica y Planeamiento de la UNCo María Eugenia Rodríguez y Christian Lopes, y el Subsecretario de relaciones internacionales Enrique Mases. El secretario de Extensión de la UNCo Damian Cancelo nos acompañó en el cierre de las Jornadas.

Desde el Municipio de Cinco Saltos la actividad fue declarada de interés institucional, además recibimos el aval institucional de los institutos de CONICET-UNCo PROBIEN, CITTAC, y de las instituciones ANIDE, CPIA e INTA.

Aportaron como sponsors diferentes instituciones y empresas privadas (Municipalidad de Cinco Saltos, CONICET, Banco Credicoop, Ando, Pazima, Cesar Zanellato, Bayer, Aminochem, BASF, AgroRegina, Moño Azul).

En el marco de la organización de las jornadas estudiantes de la Tecnicatura en Espacios Verdes de la FACA en la materia de Jardinería II (cohorte 2025), junto con el docente Waldemar Stickar, llevaron adelante un proyecto orientado a la mejora, acondicionamiento y embellecimiento del frente del Edificio Segovia. El trabajo incluyó tareas de diseño, selección y plantación de especies ornamentales, así como el reacondicionamiento del espacio para optimizar su integración paisajística con el entorno institucional.

El comité organizador de la Jornadas estuvo compuesto por integrantes de la Facultad de Ciencia Agrarias UNCo y de la Facultad de Recursos Naturales de la Universidad Católica de Temuco. Durante el transcurso de las jornadas 17 alumnos de la FACA colaboraron en la organización.

Recibimos a **329** asistentes, entre los que contamos con Docentes Investigadores de Universidades Nacionales Argentinas y de la Universidad Católica de Temuco, Becarios Conicet, Alumnos de Grado de la Universidad del Comahue y la Universidad de Río Negro, Representantes de la Comunidad Mapuche de Neuquén y Río Negro, Profesionales de INTA, Graduados, Extensionistas, No-Docentes, Emprendedores, Alumnos de Escuelas agrarias de la región, y público en general.

Durante el evento se presentaron un total de 165 trabajos, que correspondieron a 10 Charlas Plenarias, 26 Charlas Cortas, 4 Mesas Redondas con la participación de 18 expositores y se presentaron un total de 111 posters. Del total de trabajos 91 correspondieron a 62 autores de la FACA incluyendo docentes, estudiantes, becarios, no docentes, entre otros, estos trabajos están enmarcados en los proyectos de investigación activos de la facultad, los que están representados en su totalidad. Todo distribuido en 5 ejes temáticos (Producción Vegetal: fruticultura de clima

templado frío, horticultura, sanidad y bioinsumos, postcosecha. Recursos Naturales, Genéticos y Ambiente (Cambio Climático). Biotecnología Agroalimentaria. Producción Animal: rumiantes mayores y menores. Agroecología, Soberanía alimentaria, Agricultura Familiar e Interculturalidad).

El 31% de los trabajos fueron presentados en el eje Producción Vegetal, el 26% en Recursos Naturales, Genéticos y Ambiente (Cambio climático), el 19% en producción animal, 18% en Agroecología, Soberanía alimentaria, Agricultura Familiar e Interculturalidad y el 6% en Biotecnología Alimentaria.

Se destaca que 47 trabajos presentaron un enfoque ambiental acentuando el manejo sustentable de los recursos y el abordaje a las problemáticas del cambio climático.

En estas Jornadas uno de los objetivos fue poner en valor el enfoque de interculturalidad permitiendo promover el diálogo de saberes entre comunidades, territorios y disciplinas, reconociendo la diversidad cultural como un pilar para construir prácticas agrarias más justas, inclusivas y sostenibles. En este sentido en el Eje Agroecología, Soberanía alimentaria, Agricultura Familiar e Interculturalidad se contó con la presencia de referentes de la Confederación Mapuche Neuquina y del Parlamento Mapuche Tehuelche de la Provincia de Río Negro.

En base a estas primeras jornadas se espera que la UNCo y la UTC puedan trabajar en conjunto dentro de sus principales lineamientos y perspectivas, los que en ambas instituciones incluyen el abordaje ambiental, la perspectiva de género y la interculturalidad.

Durante las jornadas se realizaron diferentes reuniones en conjunto con los colegas de Chile y referentes de áreas estrategias para definir colaboraciones académicas, posgrado, intercambio y movilidad. Además, se plantearon los recursos compartidos en líneas de investigación, extensión y revistas científicas.

Al finalizar las Jornadas se realizaron 2 actividades satélite: Jornada de Actualización en Enfermedades Bacterianas y Virales Emergentes en Argentina, y Jornada Demostrativa de Despezuñado de Ovinos.

Finalmente, estas Jornadas se consolidan como un espacio permanente de reflexión, intercambio y acción, destinado a fortalecer la articulación entre docencia, investigación y extensión, y a consolidar una comunidad científica comprometida con el desarrollo integral, soberano y sustentable de la región patagónica.

Mg. Juan Brizzio
Secretario de Extensión
– FACA - UNCo

Dra. Virginia de Garcia
Secretaria de Investigación –
FACA- UNCo